l'épreuve de la crise économique des années 1930: l'exemple de la restructuration sucrière" (pp. 199-206).

Guillaume Payen en su texto titulado "La liberté selon Martin Heidegger, philosophe aux marges du nazisme (1931-1939)" se ocupa de Heidegger, pero también de Joseph Goebbels y de su debatido tema de la tesis doctoral que llevó a cabo. Para Payen, Heidegger sostuvo una "concepción ontológica y anticristiana de la libertad" (p. 188). En la Universidad de Friburgo de Brisgovia aceptó al Führer y habló de sus grandes objetivos, y aplicó unas medidas enormemente restrictivas para judíos y marxistas desde el rectorado de esta Universidad. El 14 de abril de 1934 presentó su dimisión como rector, asegurando haber cumplido los objetivos selectivos políticos que el nazismo le había impuesto. Heidegger pudo tener sin embargo sus diferencias y no pequeñas con Goebbels.

Luc Perrin cierra el coloquio haciendo un resumen de las intervenciones y poniendo de relieve el fruto de la colaboración entre la Facultad de Teología católica y el Instituto de Estudios Políticos de la Universidad de Estrasburgo.

No quisiéramos terminar estas líneas sin una referencia a la relación entre Henri Sonier de Lubac (1896-1991) y Jacques Maritain. En una carta dirigida desde Lyon el 22 de julio de 1937, Lubac acusa recibo a Maritain de su artículo titulado De la guerre sainte, publicado en la Nouvelle Revue Française, 1 de julio de 1937, donde Maritain argumentaba que la guerra santa había sido justificada indebidamente por algunos teólogos para dar apoyo a Francisco Franco. Da la impresión de que Lubac no comparte las ideas de Maritain al respecto: « Je me suis quelquefois, en mon for intérieur, trouvé en désaccord, ou en moindre accord avec vous. On vient de me faire lire, dans la Nouvelle Revue Française, votre article De la guerre sainte : je tiens à vous en remercier. Sans doute bien d'autres témoignages, plus autorisés que le mieu, vous apporteront l'assurance que votre langage est vraiment celui d'un chrétien, et que les vérités que vous rappelez sont eminemment opportunes et salutaires. Il n'en est pas mois permis, je pense, à l'un quelconque de vos lecteurs, de vous le dire aussi » (Cardinal Henri de Lubac y Jacques Maritain, Correspondance et rencontres, en volumen 50 de las Œuvres complètes de Lubac, Les éditions du Cerf, París, 2012, p. 45, carta nº 1). El artículo de Maritain es muy conocido, la respuesta de Lubac no ha sido puesta de relieve que sepamos. [Recibido 4 de abril de 2015].

AD SODALES PONTIFICII COMITATUS SCIENTIARUM HISTORICARUM (12 DE ABRIL DE 2014)

Franciscus Romanus Pontifex

Para citar este artículo puede utilizarse el siguiente formato:

Franciscus Romanus Pontifex (2015): «Ad Sodales Pontificii Comitatus Scientiarum Historicarum», en *Kritische Zeitschrift für überkonfessionelles Kirchenrecht*, n.º 2 (febrero de 2015). En línea este texto puede leerse: http://www.eumed.net/rev/rcdcp/02/frp3.pdf.

RESUMEN: Discurso del papa Francisco a los miembros del Pontificio Comité de Ciencias Históricas, con ocasión de la celebración de los diez sexenios de su